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教車定「公價」恐犯競爭例
公會商是否改變做法 條例今起實施「等開齋」

香港文匯報訊（記者 文

森）《競爭條例》今日起全面

實施，規管合謀定價、圍標及

濫用市場權勢等反競爭行為。

商務及經濟發展局局長蘇錦樑

昨日表示，實施條例是確保本

港巿場開放及具競爭力的重要

一步，鼓勵企業公平競爭，並

為消費者帶來裨益。不過，有

駕駛教師公會委員表示，由行

業組成的聯會，每年會討論並

建議教車學費公價，擔心日後

可能觸犯條例。■蘇錦樑(左)與胡紅玉(右)。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 趙虹）相信不少人均會聞「癌」
色變。香港防癌會昨日以「您我一起 預防癌症」為主
題，舉辦第3屆「香港防癌日2015」，場內設有20個
互動攤位，希望入場市民透過遊戲互動提高防癌意識。
該活動獲財政司司長曾俊華到場支持，並擔任開幕典
禮嘉賓，他在致辭時指，香港社會正步入人口老化過
程，令醫療需求上升，長遠將增加政府財政壓力，呼
籲市民應預防勝於治療，做好疾病預防工作。

專家指三成癌症可避免
香港防癌會癌症教育小組主席、臨床腫瘤科專科

醫生廖敬賢表示，約30%癌症屬可以避免類別，這
與過去癌症只從健康生活着手情況不同，今時今日
已有相當多預防癌症的有效方法，如接種疫苗。他
以子宮頸癌為例，指出當中約99%子宮頸癌新症因
人類乳頭瘤狀病毒（HPV）導致，而接種有關疫苗
足以抵禦90%以上高危型的HPV病毒，從而可為女
性提供長時間有效預防且安全性高。
惟他補充指，至今尚未研發有效針對幽門螺旋桿菌

等病毒的疫苗，故強調市民應定期接受身體檢查，以
便於感染初期盡早控制病情，減低出現癌病變的機會。
根據本港癌症資料統計中心數字，2012年本港有

逾1.3萬人死於癌症，每年平均每1,000人便有約一
人死於癌症。

香港文匯報訊
（記者 趙虹）接
受微創手術已非鮮
有之事，東區尤德
夫人那打素醫院早
於 20年前設立微
創外科訓練中心，
雖未見可完全取代
開腔手術，惟該手
術方式的接受度和
普及性日漸提高。
該中心負責主管鄧

宗毅表示，因受惠於微創手術，院方外科病人平均住院日數及再
入院率持續7年低於醫管局平均數字，相信具一定安全性的微創
手術，可紓緩醫院缺乏復康病床的「先天缺憾」。
鄧宗毅表示，現時東區醫院每年約有600宗大型及超大型手

術，當中近70%切除肝、腸及胃手術均以微創方式進行，相信此
手術方式雖未能完全取代開腔手術，日後亦會成為其中一個主流
治療方式。他引述指，不少病人會主動詢問醫生可否採用微創手
術，可見該手術方式的接受度及普及性之高，「術後傷口較細
小，病人可快些痊癒及出院。」

再入院率較醫局平均數字低
鄧宗毅列出院方數據指，受惠於微創手術，外科病人平均住院

日數及再入院率持續7年低於醫管局平均數字，今年度分別為3.8
日及6.2%，較醫管局的4.2日及8.3%為低，「不要小看小數，轉
為大數就會有很大的經濟效益。」
他指，各個公立醫院皆有其個別醫療專長，而東區醫院「先天

缺憾」是缺乏復康病床，未能為出院病人提供「過冷河」服務，
加上東區約有60萬至80萬人口，醫院卻共約180張病床，「一個
普通外科病房約有40張病床，若至一年兩季的高峰期，病床更會
增至約54張」，故相信具一定安全性的微創手術，可加快住院病
人的出院及入住流轉率，紓緩醫院病床需求壓力。
此外，現時科技日新月異，醫療儀器及設備日益先進，醫生亦

需「自我增值」，學習如何操控各類醫療儀器，惟當中不少先進
手術設備的初級課程多由儀器廠商提供，課程亦只為期數天，故
鄧宗毅希望院方可於明年負責所有外科強制性手術訓練，讓醫生
具備一定安全保證。

東區缺復康病床 微創快出院助紓壓

■鄧宗毅 趙虹 攝

香港文匯報訊（記者 文森）曾俊
華昨日以「京城初冬」為題發表網
誌，指早前往北京訪問3天，為一年
一度和多個國家財金部委的恒常會
面，指與各部委的討論，除了環繞兩
地的最新經濟情況、香港離岸人民幣
業務的發展和推動兩地資本市場進一
步互聯互通的措施外，也就國家「一
帶一路」戰略的最新發展作了詳細的
討論。
曾俊華表示是次到北京，首次拜訪
了中國銀行業協會，並趁機向他們了
解「亞洲金融合作協會」的籌備工
作。曾俊華指協會是總理李克強上月
在東盟與中日韓領導人會議上倡議成
立，由亞洲各國的金融機構聯合成
立，目的是加強區內金融機構交流和
資源整合，深化區域金融合作和推動
資金融通，是「一帶一路」戰略五大
方向之一，協會將會是繼亞投行和絲
路基金之後，推進「一帶一路」區域
合作的另一個非政府平台。

田國立籲亞洲加強合作
曾俊華續指，中國銀行業協會的會

長田國立本身是中國銀行和中銀香港
的董事長，對香港的情況熟悉不過。
他指出，田國立和該會的副會長楊再
平與其會面時指出，隨着亞洲經濟實
力不斷提升，亞洲地區已成為歐美傳
統經濟體以外的另一個世界經濟重
心。田國立希望協會能夠匯聚區內的
金融機構，透過加強合作，促進亞洲
金融市場的穩定，更可以提升亞洲在
國際金融事務上的話語權和影響力，
令環球經濟得以均衡發展。
曾俊華又稱，過去幾年訪京多數安

排在11月初，但今年因應其他外訪行
程而改到上星期才成行。而出發之
際，北京早已下過第一場雪了，因此
甫踏出機艙，立時感到京城的濃濃寒
意，也察覺到霧霾下空氣中的微微焦
味。他指出，過去到訪北京時也曾遇
過霧霾，但今次的情況確是較嚴重，
周遭灰蒙蒙一片，街道上行人明顯疏
落了，不少人在戶外都戴上口罩。在
紅色預警下，不少學校停課，室外工
地暫停施工，而汽車也要按「單雙
號」安排行走。他認為霧霾的唯一好
處，也許就是市內交通因為車輛數目

大減而變得十分暢順。
他又指，中央政府事實上非常重視

空氣污染問題，並在近年推出一系列
的治理措施，但由於涉及氣候、地
型、經濟結構、以至開發環保能源代
替煤炭等一系列複雜問題，多項改善

措施不可能一蹴而就，而是一場持久
戰。早前中央通過的國家「十三五」
規劃建議中提出的五大發展理念，其
中一個就是綠色發展，反映中央會繼
續致力在保護環境和經濟發展之間取
得平衡。

曾俊華：上京會部委商「一帶一路」

香港文匯報訊（記者 文森）
全球關注的聯合國氣候大會過去
兩周在巴黎舉行，發展局局長陳
茂波昨日發表新一篇網誌，介紹
政府近年推動提升建築物能源效
益，以減少溫室氣體排放的措
施，他呼籲巿民在日常生活中身
體力行，節能減排，為下一代留
下一個繼續宜居的地球。
陳茂波昨日以「氣候變化與建
築物節能」為題發表網誌，指氣
候變化的危機迫在眉睫，表示今
年聯合國氣候大會其中一項值得
留意的事，是會議舉行期間的其
中一天首次獲訂為「建築日」
（Buildings Day），期望喚起公
眾對建築物在能源消耗上的關
注，目標是在2050年讓所有新
建築物達至「零碳排放」，及翻
新舊建築物以改善能源效益。

建築物「零碳排放」不是「夢」
陳茂波指目標「野心」相當
大，但他表示希望目標能夠達
成。他指出，隨着建造業技術和
其他創新科技的進步，期望世界
各國都能拿出決心提升建築物的
能源效益，或許有一天讓大部分
新建築物「零碳排放」便不再只
是「夢想」。
他以本港情況為例，建築物佔
全港耗電量約90%，有關耗電量
佔全港60%溫室氣體排放，表示
為了減少香港的溫室氣體排放，
近年政府已着力推動提升建築物
的能源效益，包括在8,000幢政
府樓宇推動了「綠色建築」，如

位於啓德最近落成啟用的新工業
貿易大樓，得到2014年環保建
築大獎等多個獎項，為業界起了
積極示範作用，鼓勵私人項目多
採用環保節能裝置和可再生能源
技術。
陳茂波又指在2009 / 10至2013

/ 14年度期間，政府建築物已減少
5%的用電量，並計劃未來5年在
2013/14年度的基礎上再減5%的用
電量。在私人樓宇的能源效益方
面，陳茂波在2012年實施的《建築
物能源效益條例》，要求新建樓宇
及現有建築物進行主要裝修工程
時，樓宇設備須達到基本能源效益
標準；又規定商業建築物須每10年
進行一次「能源審核」並公開能源
使用指數。

將辦「持續建築環境會議」
香港將於2017年度舉辦「可

持續建築環境全球會議」，各國
專家屆時將探討最新發展和面對
的挑戰，陳茂波認為應該好好把
握這個機會，向世界展示香港在
「綠色建築」特別是節能方面的
成就。他指出，政府會繼續與時
並進，因應社會情況和最新科技
發展，適時更新對建築物能源效
益的規管，但每個巿民在日常生
活中保持環保節能的意識同樣重
要，如要「有手尾」熄掉不用的
電器。陳茂波認為，氣候變化是
全人類正面對的大課題，呼籲所
有人一同身體力行、節能減排，
為我們下一代留下一個繼續宜居
的地球。
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■陳茂波(左九)呼籲巿民身體力行節能減排，為下一代留下一個繼續宜居的地球。

香港文匯報訊（記者 文森）聯合
國氣候變化大會通過全球應對氣候變
化的新協議，環境局局長黃錦星表示
通過的協議進取，政府將會以多管齊
下的方法考慮減排方法，當中包括與
中電及港燈討論未來合約，及增加可
再生能源。

包括與兩電討論未來合約
黃錦星昨出席一公開活動時表示，

氣候變化大會通過的協議進取，特區
政府將會致力減排，會繼續落實政府
既有的進取減排目標，降低香港的碳

強度，他表示將「以
多管齊下的方法想想
如何減排，包括與兩
電討論未來合約，」
他指出，這都是其中
一些具體方法，「可
以增加可再生能源，
以減少碳排放。」
被問到是否有空間

減電費，黃錦星表示
政府已根據現時的管
制計劃協議努力把

關，他認為有足夠機制達至平衡，認
為無論電費水平如何，所有人都要重
視節約能源，以助應對氣候變化。
另外，特區政府透過發言人歡迎新

協議獲通過，而香港一直採取多管齊
下方法減少碳排放，致力落實在2020
年將碳強度由2005年的水平降低五成
至六成，政府將會繼續積極推展緩減
及適應氣候變化的工作，及繼續檢視
和優化本地的減碳政策及行動，並因
應最新發展考慮制訂2020年後的減排
目標。

■國務院港澳辦副主任王志民(右)在北京宴請曾俊華(左)和訪問團成員。
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■曾俊華(右三)出席「香港防癌日2015」開幕禮任主禮
嘉賓。 趙虹 攝

聯國氣候協議進取 黃錦星：將多招減排

旅發局谷海外市場 推優惠吸過夜客

■黃錦星(左四)表示，政府將會以多管齊下的方法考慮
減排方法，當中包括與中電及港燈討論未來合約。

香港文匯報訊（記者 文森）內地
訪港遊客持續減少，上月整體訪港旅
客按年下跌10%，其中內地旅客更減
少15%，內地過夜旅客則跌8%。香
港旅遊發展局總幹事劉鎮漢相信，這
與早前有內地旅客在本港遇襲後死亡
事件有關。他又估計，今年整體旅客
數字將下跌1%至2%，旅發局會繼續
集中資源，在海外市場進行推廣，並
推出優惠吸引過夜旅客。

內地客減料因「打死客」事件
劉鎮漢昨晨出席電台節目時認為，

內地旅客減少，可能與10月底時有內
地來港旅客懷疑遇襲後死亡事件有
關，因10月時內地市場的跌幅已收
窄，唯獨到11月減幅卻擴大，因此最
主要的原因，或是10月時有旅客在港
死亡事件，影響其他內地旅客來香港
的情緒。

他又指，由於內地旅客在港消費以
購物為主，港元相對日韓貨幣偏強，
加上其他國家及地區的簽證安排變得
更方便，均影響內地旅客來港意欲。
不過，劉鎮漢指出，上月非內地客

比去年同期增加7.6%，短途客市場表
現亦不俗，如韓國、泰國、馬來西亞
及新加坡等地的訪港人次，均錄得增
長，因此旅發局會繼續集中資源，在
海外市場進行市場推廣，又會與航空
公司、酒店及景點合作，推出優惠吸
引過夜旅客。
另外，今年全年有141班郵輪在港

停泊，劉鎮漢預計，明年來港停泊的
郵輪會增加至160班。他表示，這兩
年來港郵輪均較大，吞吐量較高，不
論香港居民或南中國乘飛機來港坐郵
輪的旅客，均有增長。他們會繼續向
鄰近地區推廣來港坐郵輪的模式，及
加強會展和郵輪旅遊，吸引新客源。

現時不少行業都有議價的行規或傳統，其中九龍汽車駕駛
教師公會委員羅啟燊接受電台訪問表示，由業界組成的

聯會，每年討論教車收費，並建議一個「公價」讓會員參
考，不過並非全部駕駛教師都依照聯會訂立的「公價」收
費。他擔心，聯會討論「公價」行為日後會觸犯競爭條例，
他會與同業再商量未來的做法。
競委會表示，根據已發佈的《第一行為守則指引》，行業

協會向成員發出價格上的建議，或向成員公佈可能不具約束
力的收費表，有可能構成合謀定價，但競委會會在條例全面
生效後，需要就每宗個案調查才可確定是否違規。

加強宣傳推廣 增對條例認識
蘇錦樑昨日表示，過去一年多，競委會已加強宣傳及推廣

工作，以進一步增加公眾對《條例》要求的認識，並主動接
觸商界，協助他們就遵守《條例》的條文作準備。他指出，
自《條例》在2012年通過至今日全面實施，當中的過渡期是
要讓公眾人士及商界有較多時間了解《條例》的內容，並按
需要作出調整。

競爭事務委員會主席胡紅玉昨日在電台節目表示，至今收
到大約400宗來自各界的投訴及查詢，大部分與合謀行為有
關，其中許多查詢來自企業，查詢慣用的營商手法是否違
法，反映許多企業正在努力了解並遵守新法例，情況令人鼓
舞。

胡紅玉：禁大企業濫用市場優勢
她又重申，《競爭條例》着力禁止大企業濫用市場優勢，

作為小型企業的東主，不大可能在這方面觸犯法例。但胡紅
玉提醒新成立的小型企業遵守新法例時，要謹記「四個不
可」，包括不可同意或參與合謀定價、限制產量、瓜分市場
或圍標及不可分享商業敏感資料，例如未來價格或產量。
另外，為了配合《競爭條例》全面生效，競爭事務審裁處

今日在高等法院大樓開始全面運作，市民即日起可以向審裁
處提交法庭文件。高等法院原訟法庭法官林雲浩及歐陽桂
如，於2013年8月分別獲委任為審裁處主任法官及副主任法
官。審裁處對違反競爭守則而提出的案件有聆訊及裁定的主
要司法管轄權。


